

「加東市議会に関する市民アンケート」

～自由記述欄へ寄せられたご意見～

問 3. 議会だよりに関するご意見	…	1～2	ページ
問 8. 議会報告会に参加しない理由	…	3～4	ページ
問11. 議会改革に望むこと	…	4～8	ページ
問12. 議員定数について	…	9～12	ページ
問13. 議員報酬について	…	12～16	ページ
問14. 政務活動費に関するご意見	…	16	ページ
問18. その他のご意見	…	17～23	ページ

上記の設問において、皆さまからお寄せいただいたご意見をとりまとめました。

なお、個人のプライバシーに関する事項及び個別の情報提供については、一部除外するとともに、個人名が含まれるご意見については、一部加工しておりますので、ご了承ください。

加東市議会

問3 議会だよりに関するご意見

※()内は、年代、性別、お住いの地域を表示

- よくある形式 (40・女・滝野)
- 関心がない (60・女・東条)
- 色々やられたことなど書かれているがあまり目で見てわかることがないので普通だなと感じます。
(50・女・滝野)
- 年配の方には慣れた感じで読みやすいかも知れないが若い方にとっては読まない。見た目文字が多すぎるのではないか。(60・女・社)
- イラストや写真が多い。文字より見たい気になる。(40・女・社)
- 中身がない。(40・男・滝野)
- 見ようとも思わない (80・女・社)
- 文字種・文字サイズ・レイアウトなどを工夫するとより読みやすくなる (40・女・滝野)
- 市議会レポートを出しておられる ■議員のようにすれば読みやすい。なんでもかんでも載せればイイというものではない。もう一度言います・・・読みづらい！ (60・女・東条)
- 可もなく不可もない。(20・男・滝野)
- 文字が小さい (50・男・東条)
- 文字が多い (80・男・滝野)
- 内容が高度すぎて、意味がわからない (60・女・滝野)
- 字が小さい (60・男・滝野)
- どの記事も読みますが、やはり関心のある記事はしっかりと読み、関心のうすい記事やわからないところは読み飛ばす、と言った感じです。(70・女・社)
- 一般質問の中で文字がぎっしり。段落もない人もいる等、少しの余白が欲しい。「問」の部分でコンパクトにしてもらえると見やすい。8月号の裏表紙の小さな字は何ポイント？80歳以上の方には読めますか。若い人は読めますが。(80・女・東条)
- 議員の議会レポートのようなものを新聞折り込みに何かあるごとに入れてくださったら読みやすいと思います。(80・女・東条)
- 理由を聞く前に誰が読んでもわかりやすいものを作ったら良い。素人が作っているのならこんなものではないでしょうか (40・男・滝野)
- もっと真実を書け (50・男・滝野)
- 流し読み (70・男・滝野)
- 話題が多く、どうしたいのかわかりにくい。市の事業の費用対効果をもっと追及してほしい。
(70・男・社)
- わかりやすい言葉で書かれている (50・女・社)
- ごちゃごちゃしている (60・男・滝野)
- ほとんどのページが文字ばかりで読みづらいと感じました。もう少しカラフルにするなど若い人でも読も

うと思うものにしてほしいと思います。(30・男・滝野)

●もう少し要約して書いてほしい(50・男・滝野)

●毎月の広報も見ないので(50・女・滝野)

●読み手について考えていますか。(誰が読むか)。成果の報告だけで良いかも(成果と問題点)?

(70・男・東条)

●私は家の継承者ではありません。家の者がしないのでピンチヒッターにすぎません。東京にりましたが。

(不明)

●家に届かない。(20・女・社)

●ほとんど読まないのわからない。(40・女・社)

●字が小さい。ポイント要点がわかりづらい。(60・男・社)

●字が多い。(30・女・社)

●もう少し行間をあけるなどすれば読みやすいのでは?(40・男・滝野)

●字がズラズラと書いてありますが、理解するまでに私は時間がかかります。もっとわかりやすいように間をあけて書くなどしてほしいです。(30・女・滝野)

●市の広報紙の中に組み込めば良い。今は別々になっているのでわざわざ手に取って見ようと思わない。

仕事、家事、子どものことで生活に余裕がない(50・女・滝野)

●以前はよく読んでいたけれど、最近は毎回同じようだし。活動効果がよくわからないので読まない。

(40・男・社)

●一般の人が見てもっとわかりやすい方が見ると思う(50・女・社)

●市民のための記事が少ない。市民のための仕事できていない。(60・男・社)

●文章がお役所言葉です。(60・不明・滝野)

●文字が比較的大きいのが良い(30・女・滝野)

●縦書きで文字数が少なく、改行になるからでしょうか。もう少し縦に長く文があるほうがいいのかもありません。(50・女・社)

●SNSを活用すべき!紙面なんて見ない、若者は。(不明・社)

●カラーだから見やすいとは思う。ただ、やっぱり字が多い。(30・女・社)

問8.議会報告会に参加しない理由

- 今のところ関心も時間もない。(70・女・滝野)
- つまらない。中身がない。(70・男・滝野)
- 地元議員が発言・答弁しない。よそへ出席している。(70・男・東条)
- バカの集まり(40・男・滝野)
- 行く理由がない(60・女・東条)
- 時間をさいてまで行く価値がないように思う(40・女・滝野)
- 何となく身近に感じられない。(70・女・社)
- 予定の情報が伝わってこない(不明)
- 報告会の様子を書面で見ましたが、参加者数が少ないのを見る。(80・女・東条)
- 夜だから行かない(80・女・東条)
- 夜間が多いから出にくい(70・女・社)
- 関心のある事項について論議されていない(70・男・社)
- 運転しないので(80・女・社)
- 仕事をしている(60・女・社)
- 開催すること自体は素晴らしいです。先生方は、市民との日頃の対話の機会を増やす方法を考えていただければと思います。(70・男・社)
- 関心はあるが参加が進まない(70・男・東条)
- 歩行困難のため一人で外出できない(80・女・東条)
- 投書箱を各コミセンに設置してはどうか(70・女・滝野)
- 夫が参加するので行ったことがない。(70・女・社)
- HPや広報でよい(30・女・社)
- 自分の意に反する意見の議員が報告することがあるため(40・男・滝野)
- 一人で行きにくい(80・女・社)
- ケーブルテレビで見られるし、見ていてもつまらない。ちゃんと話し合いになっていない(30・女・滝野)
- 老齢のため会場への移動が自由にできない。(80・女・社)
- 子育て中のためなかなか参加できない(40・女・社)
- 育児中で行けない(40・女・滝野)
- 日常の生活に追われて(70・女・社)
- 外出が困難(80・女・社)
- 身近な公民館等で議会報告を(70・男・社)
- 年2回では回数が少ない。少なくとも年4回程度実施されることを望みます。また議員の意見、見解が多いです。もっと市民の声を聞く耳を多くしてほしいです。(60・男・社)
- かとう市議会だよりを見れば大概のことはわかる(70・男・東条)
- 会議録 議会だよりを読めばわかるから(50・女・東条)

- 地域住民の声はなく地区の声等なく、ましてや市民の声などないですよ（70・女・滝野）
- 必要性を感じない（50・男・東条）
- 仕事のため（60・男・滝野）

問11. 議会改革に望むこと

- 小学生、中学生が今どう思うかを直接聞く機会が年2回でもあれば、と思います。小中一貫になりますが、子どもたちの意見を聞いているのでしょうか。うちはまだ子どもが小さいですが、子どもにとって良い政策をしてほしいです。（30・男・社）
- 子育てしやすい市になるための話し合い（20・男・社）
- 水道代が月5000円と高額。定住者なのに他の地域と格差があり、解消してほしい。（50・男・東条）
- ワクチンもまだなのに、先それしてからだと思う！加東市遅すぎ！！（不明）
- 民間企業が下がるのに、市役所職員が下がらないのはおかしい。普通の会社であれば、収入が減るとボーナスなり色々と下降するなか、職員の給料と人員・議員の人数も減らしてほしい。税収も少ないのに！議員は少数制で（60・女・社）
- 子育て支援（70・女・滝野）
- 市政に対して全く興味がありませんので、どれにもチェックが入れられず申し訳ありません（不明）
- 議会報告会だけでなく、地元住民と定期的に議員の自主活動として地区単位での議会報告会をすべき。多分議員の地元で報告会はされていると思うが、自分の出身地区以外でも実施すべき。（70・男・東条）
- 旧3地区ごとに議員定数を設定（人口比）。3期終了任期設定。（80・男・東条）
- もっと市民の声を反映できるような議論を考えるようにしてほしい（40・男・東条）
- 議会の中でヤジを抑制してほしい（50・女・滝野）
- 議員定数が市に合併した時多いと感じた（70・不明・社）
- 子供医療費を所得に関係なく無料にしてほしい。小野市は高校生まで無料です。（40・女・社）
- 我々の地域では、ゴミ捨て場問題で会長さんがよくやってくれています。（個々の意見を代表し）ありがたいです。（40・女・社）
- いつも問題になる議員がいるが、いくら繰り上げ議員としても良いか悪いかの判断を願う。（50・女・滝野）
- 企業誘致による法人税でしっかりと町を潤してください。金ある所に人は集まる。町をしっかりと経営してください。（20・男・滝野）
- 教育（特別支援教育）の充実。学校建設にのみ税金を使うのではなく、教員補助者を増やしたり教員が比較的自由に必要な物品・教材・教具を購入できるような予算配分や方法を導入するなど、ソフト面を整備する。（40・女・滝野）
- 生徒の通学路の整備。街灯設置、歩道・自動車道の分離、溝蓋の設置。安全な通学路のための工事。観光資源にもなる、誰もが自転車で安全に移動できるような道路整備（40・女・滝野）
- 市がコロナ対策をがんばっておられること大変感謝しています。が、10月1日ワクチン接種の件で電話したところ非常に残念な対応を受けました。これでは接種できません。議会ではありませんが、市に不信感を抱いています。（60・女・東条）

- 資質の向上（50・女・社）
- ことなかれ市になっていませんか。全地域全市民のことを考えていますか。（60・女・東条）
- 東条の小中一貫校の屋上プールの校舎が必要という意見を聞いたことが私の周りではなかった。それなのに屋上プールに決まった。どうすれば住民の意見が反映されるんだろう（40・女・社）
- 介護支援の問題、お金と支援！（50・男・東条）
- 最近の議会活動が一般市民と無関係の印象が強く、議員の役割・仕事の活動状況からみてもっと議員定数削減可能と思われる。存在感がないように思う。（70・男・滝野）
- なぜ小中学校の一本化をするのか？小学生はまだ小さいので近くの方が良いのではないか。通学バスを使うなら、なぜ社中学校の通学バスをやめたのか。もっと一本化になる理由をPRしてほしい。なぜ加東市だけ(近隣の市では聞いたことがない)するのか（60・女・滝野）
- 農業振興策。人口減少対策（60・男・滝野）
- 本当に加東市のことを考えているのか（70・男・社）
- 議員になられている方は、経験を積まれそれ相当のご年齢の方(時間的にも経済的にも余裕を持っておられる方)が多く、比較的若い方(私の年齢くらい、50代)の声も届けばいいのと思うことがあります。考え方の違いを感じることがあります。（50・女・社）
- 懇談会では日時的に合わないことも多いので、インターネット上で意向調査や意見箱のようなものが欲しい。（40・男・東条）
- 私97歳なのでもう何もわかりません。市のためがんばってくださいるのでありがたく思います。（80以上・不明）
- 議員によっては提言をチラシで広めておられる方がいます。できるだけ読むようにしていますが、全く発信されない方もおられます。ホームページ内で発信でしょうか？紙ベースなら70歳以上でも大丈夫ですが。（80・女・東条）
- 市議会議員に女性が出やすい環境を作してほしい。しばらくの間女性議員の枠を作ってはどうですか（80・女・東条）
- 若年層の政治参加や関心を持ってもらえることをやってほしい。年寄りだけでなんでもやっている。議会全員の半数は40代以下でよい（40・男・滝野）
- 政策提言について、もっと市民の立場に立って市民のためになるように議員さんたちにがんばってほしい。（80・女・滝野）
- 市民プールの建設 体育施設の建設（70・男・社）
- 以前に税理士税務相談があったのに、ここ最近税務相談がなくなり困っていましたが、また相談日が復活しているので助かります。（60・女・社）
- 行政がやりやすいように協力しようという姿勢が一切見えない。人数も多い。報酬も高い。（50・男・滝野）
- 議員さんは市民の声を聞きもっと動いてほしいです。報酬をもらっておられるのもっと働いてください。（80・女・東条）
- 加東市合併後、自治体の機能として充実した点は何か。疎遠になった部分はないか。近隣の自治体と比較して福祉政策として衰退している部分はないか。市政評価をしてはいかがか。そこで市民の、あるいは市の将来像も可視化できると考える。（60・男・東条）
- 各議員の政策提言、何が達成できたか各自発表してほしい。（60・女・東条）

- もっと熱心に議論をすることを望む。議員の大半がしらけているように見える。(60・男・社)
- 税金の公平性。都市計画税を廃止してほしいです。地区によって「ある」「ない」があるのはおかしいです。しかも、払っているにもかかわらず、すぐ近くが「なし」区域のため、住宅が増え交通量も増えました。道路の溝が壊れました。(40・女・社)
- 市議会に関心がない(80・不明)
- 議員になられてから一度も発言されてない方もいると聞いたことがあります。仕事の片手間にできる議員では、信頼できません。市民のため真剣に動いてもらえる議員が望ましい。(60・女・滝野)
- 議会報告会に一度だけ参加しました。確か河高の集落センターだったと記憶しています。市営住宅の建設について、参加市民から意見や議会のやりとりを問う声がありました。その時の議員団の答弁が、やりとりの内容も説明せずに「決まったことなら仕方がない」でした。失望しました。(70・男・滝野)
- 市会での質問が市民の声とは異なっているように感じられます。また、普段から市民の中に入りこんでおられないので、市会での質問内容が的確でないように思われることがある。(70・男・社)
- 他の市に比べると、加東市は遅れている印象。議会がもっとチェックをして、より良くしていただけるよう期待しています。住民から支持された方ですので、もっと意見を出してください。(50・女・社)
- 都市計画税の必要性について(60・男・滝野)
- テレビ放送を時々見ます。熱心に見ている訳ではないので、いろいろなことを知るきっかけになっています。議員の方にお任せです。もっと、しっかりしなくては！と反省しています(70・女・東条)
- 第三者委員会の設立(70・男・東条)
- 医療費無料制度は大変ありがたいが、納税額は関係なく子育て家庭全般にしてほしい。(不明)
- 市の子育て応援事業には大変助けられています。今のところ市の重点課題として思い当たることはありません(30・女・東条)
- 市民生活全般については頑張っていると思う。農家の実情をもっと把握してほしい。高齢化が進む中、皆四苦八苦している。もっと農業継続できる体制を進めてほしい。JAが主体でもっとやれると思う。今のままでは荒れる一方である。(70・女・滝野)
- もっとわかりやすくしてほしい。市政に対しての情報が欲しい。市議が何をしようとしているのかわからない。(40・女・社)
- コロナで閉会などされているようですが、オンライン化はされているのですか。(オンライン化を計画されていますか)(70・男・東条)
- 30歳前より農繁期の手伝いに出来るだけ帰っておりましたが、父がリウマチ・三男が少し知恵遅れ 見るに見かねて35歳の時に引き上げてきました。その後長男が次男に譲りましたが、次男も亡くなり、その子供もいないので出来る事は行って来ましたがすでに年齢80です。三男の介護が終われば去っていくつもりです。帰ってから45年、東条町と加東市と大変お世話になってありがとうございました。(不明)
- 議員さんの近い人の意見だけでなく。地域のことばかりで嫌(40・女・社)
- 人口減少対策及び子育て対策に力を入れてください。工業団地の企業誘致及び若者が住みやすい環境に力を入れてください。(60・男・社)
- ①加東市はゴルフの町と某番組で紹介されていたが、もっと文化的なものでアピールできるものはないのだろうか。
- ②加東市は自然が豊かなので、環境を整えてゴミ等の落ちていない美しい加東にしてほしい。(木や草花

に囲まれる) (70・女・社)

- みなさん議員としての仕事を頑張っておられるのかな(議員の給料は多いと思う)。同じ仕事をしているのに、職員と嘱託職員の給料の差が大きすぎる。嘱託職員の給料をもっと上げるべきだと思う(70・女・社)
- 議員以前に人として存在すること自体あってはならない議員は自ら辞めていただきたい(40・男・滝野)
- ホームページでチェックしましたが、高齢化がこんなに進んでいる加東市で、ホームページを全市民が見られるとは思えない。市議を決める時の選挙で、大声で社宅を回るのを本当にやめて欲しい。赤ちゃんや小さい子がやっと寝た時間を狙ってくるのはイヤ!だからみんな選挙に行かないよ! (30・女・滝野)
- KCV で市議会中継を見ますが、休憩時間中の映像を延々と映す必要はないかと思います。市議会と直接関係ないことかも知れませんが、以前台風通過の時に KCV で河川の映像が放映されていませんでした。市民の知りたいときに放映されず、とても穏やかな日に放映されていること、防災という観点で KCV の機能を発揮いただけるよう、ご検討をお願いしたいです。(60・女・社)
- 子育て中の若い世代の住みやすい市にしてほしいです。請願や陳情する事を考え調べましたが、なかなか議員さんに知り合いがないと難しいのかと感じました。市長あての手紙で医療費助成のお願いをしましたが・・・もう何年も該当しません。加東市に住み15年以上になります。市役所の職員さんの質や仕事のレベルに問題があるといつも思います。田舎のななあ仕事だと感じます。もっと市がしっかりしている地域のほうが住みやすいと思っています。(40・女・社)
- NHK スクランブル化 消防団廃止 天皇制度廃止 もうちょっと、いやだいがんかわいいマスコットキャラクターがいいなあ アニメ好きなら。(50・男・社)
- もっと市民と懇談会を開催し、市政に反映できるよう願いたい。各公民館単位で。(70・男・社)
- あらゆる情報の公開を求めます。市民からのご意見といいますが全ての意見に答えているのでしょうか。無理ですよね。そこを変えてほしい。(40・男・社)
- 国会も同じですが 議員数が多いと思います。この世の中、この地域の現状をもっと把握して住みよい街づくりを願います。小野市の方が色々早く対応しているように思う。(50・女・社)
- 一律特別手当の拡大。水道料金が高すぎるのを見直す。高3まで医療費助成を拡大する、他市は増えている。スピーディーに対応していただきたい、お世話になります。(40・女・滝野)
- 幼稚園北側のフェンスの外側の雑草の引き、清掃、県道の交差点歩道側 (80・男・社)
- 消防団の廃止を求めます。共働きで、乳幼児のいる家庭で消防団の活動まで参加となるため負担が大きすぎます。また地区では若者が減り、50代になっても分団から抜けられない状況です。今の消防団のあり方には限界があるのではないのでしょうか。市議会でも消防団の廃止に向けて協議していただきたく思います。特に操法・年末警戒が必要ないように思います。切実に消防団の廃止を求めます。(30・男・社)
- どの方向へ何を目標としているのか知らないのかわからない。コロナ対策を徹底してほしい。飲食店 喫茶店 PCRの無料実施 (60・男・東条)
- 加東市の将来を考えた施策への冷静な議論が必要だと思います。一部の市民の声を聞いた議員のパフォーマンス的な議論が多すぎると思う。(50・女・東条)
- 加東市は人口も多く人気の街なのに、何事の取り組みも近隣の市町村より遅い、遅れていると感じます。子育て政策や最近ではコロナワクチン接種率もダントツで低かった。なぜなのか。(30・女・滝野)
- テレビ中継を見たことがあるが、なぜ議員があんなに偉そうにものを言うのか。議員が多すぎる。(50・男・東条)

●外国人による人口安定も良いが、若年層の就職支援の強化を。若い家族や世帯が増える、安心して暮らせるように…もちろん年寄りも（60・不明）

●小野市は高校3年まで医療費が無料なのに、加東市は中学3年生までなので、ぜひ加東市もそうしてほしい。また小野市はごみ(燃えるゴミ)の回収が祝日であってもやっているのに、加東市はやっていない。回収がない次のゴミの日はごみステーションがいっぱいになるので、加東市も祝日回収してほしい。

(30・女・滝野)

●形だけの市政、市議会は機能していないと感じます。町の集合体が市ですよ。市民の声は誰が集め、誰がまとめられるのですか。川越え山越え、それぞれ3町の住民しか知りえない、異なる歴史と文化、それぞれの地域の強みと弱みを知り尽くした3町の住民のコミュニケーションの核なくして、市の発展なんてありえないと思いつけています。市議に格上げされた3町の町議の方々は、町名を無くしたことに疑問に思われた方がいないのは残念です。3町(郡)での子供たち・青年たち・老人たちを巻き込んでのよき意味の切磋琢磨がなくなり、市の行事・スポーツ大会等は一部の人たちだけのものになっています。それぞれ3地域の住民のコミュニケーション、商業・飲食業は疲弊し続けています。地区に移り住まれた方も地区とふれあう場がありません。市会議員の方たちは誰の声、どこの声を聞かれて市民の声になるのでしょうか。立ち止まって3地域(滝野・社・東条)の住民に今一度住民の核<町名>排除は有りか無しか、アンケートを取ってほしいです。

(70・女・滝野)

●議員定数1~2名減らしてほしい。議員報酬や賞与はコロナ禍で一般の会社は少し減っていますが議員様方の報酬や賞与はどうですか。こんな財政難の折、何%か返納してほしいですよ(70・女・東条)

●他人様から聞いた話ですが、最優先すべき内容でも縦横に段階や部署(課)がつながらず、よほど上層部に切り込まなければ実現しない、とのこと。(50・女・東条)

●水道料金が高い。安くなる方策はないのか。社高校から兵庫教育大学の間の広大な山国台地を、将来に向けて大きな計画を立てられないものか。雨も少なく災害も少なく住みやすい加東をもっと外に向けてアピールできないか。移住する人を増やす、企業を誘致する等（70・男・社）

●月額35万とあるが、詳しく働きぶりが聞きたい。(1日の流れ、議員活動)(30・女・社)

問12 議員定数について

多いと言うご意見

- 各市と比べれば妥当だが全体として減らすべき (70・男・滝野)
- 小野や西脇は加東の倍の人口だから (30・不明・社)
- そのうち無投票選挙(人口減)で議員になってしまうのなら、早めに少なくして少数精鋭でがんばってもらいたい。(60・女・社)
- 他の市の人口割合から、動く人・考える人が少ないのでは。(50・男・滝野)
- 選挙の時と当選後の気持ちが大きく違う気がします。当選後は4年間経てばいい。同じ人なのに人目にもつかないし、挨拶すらない気がします。そんな方が多く、日常的に会話できる方でない、選挙の時の公約(“あなたのために”、“みなさんのために”)選挙の時だけの方はいらないのでは?と選挙があるたび思います。(50・女・不明)
- 人口4万人に至っていないのに、16人は多い。三つの町が合わさっての定数がそのままになっているので、12人でいいと思います (50・女・東条)
- 議員にふさわしくない人がいる(問題発言)減らすべきです。(20・男・社)
- 小野市・三木市と同じ定数と考えると多い気がする。13, 4名でもいいのでは(40・女・社)
- 近隣の市の人口に対して、そして経済的な所ともあっていない (60・女・東条)
- 三木市・小野市は人口が多いのに、定数が同じというのはどうかな? (60・女・東条)
- 議員みたいな人は? (60・女・社)
- 三木市の人口(7.6万)に対しても一人くらい多いと思う。(70・不明・社)
- 税金のムダ使い (40・男・滝野)
- 年功序列で何もしない輩が多すぎる。明確な責任を与えましょう。(20・男・滝野)
- 定数がどのような法的根拠に基づいて決定されているのかが不明。人口?(40・女・滝野)
- 16名中、半数の方は報酬目的なのでは? (60・女・東条)
- 少数精鋭 (50・女・社)
- 議員さん達の行っている仕事量議員さんが一番わかっている気がします。(60・女・東条)
- 1~2人減っても困らないと思うから。2人×35万×12か月=840万。2人減ったら年間840万も他のことに使えるから。(40・女・滝野)
- 1名いなくても運用できている。(50・男・滝野)
- 現在の議員の議会活動状況からみて、一般市民にとって不要人数と思われる。議員自身の活動状況報告がない人が多い。(70・男・滝野)
- 半分くらいでよい (80・男・滝野)
- 16人×35万円=月560万円必要 報酬はそのままなら人数を減らせば良い (50・女・滝野)
- 何もしない人がたくさんいる (60・男・滝野)
- 地域の人口から。少数で中身の濃い議会活動を希望 (70・男・滝野)
- 人口的に考えれば少し多い (50・女・社)
- 人数が多いと、議員の仕事をよくやる人とそうでない人の差が出るので10名で十分です。(50・女・社)

- 一般市民以下の考え方の甘い方がおられる。加東市民として恥ずかしい（60・男・東条）
- 他市と比較すれば多いのかな？（80・女・東条）
- 妥当や少ないと思う理由が逆に知りたい（40・男・滝野）
- 市民の代表だという自覚を持っている議員さんが少ないように思う（70・女・社）
- 人口比で決める（70・男・社）
- 北播磨で一番になれ 14 名で良い（50・男・滝野）
- それだけの意見を述べる人間がないから（40・男・社）
- 小野・三木と人口の差があるのに定数が同じなのは納得できない（40・男・東条）
- 成果のない人はやめてほしい。（60・女・東条）
- 他市より加東市民の人数が少ないから（70・男・東条）
- 人口の割合で言っても多い（60・女・滝野）
- 人口の割に多いと思う（50・女・社）
- 少数精鋭（60・男・滝野）
- 人口の割に多いと思う（70・男・東条）
- 1～2名減（70・男・滝野）
- 人口割からすれば妥当なのかもしれないが、それが妥当だとは思えない（40・男・滝野）
- 他の市と比べ人口から見ると（70・男・社）
- 出席停止処分者がいても運営できるのなら少なくとも1名は減らせますよね。前回選挙では1名のみ落選（50・男・滝野）
- 人口に対する議員数で考えたら多いのかなあ、と。市の職員ができないのかなあ（40・女・東条）
- 人口に対しては多いと思う（60・男・不明）
- 市の人口ありきではない しっかりと仕事のできる議員であれば今の人数は必要ない（50・男・滝野）
- 8名くらいで良いのではないですか。なぜ16名なのでしょう。理由は？周辺地域を参考にしているのですか。（70・男・東条）
- 市民税を安くしていただきたいので。少数精鋭でお願いしたい。議員の質を高める努力をお願いします。（70・女・社）
- 出席停止になっても議会が回るのだから、初めから 15 名で十分なのではないでしょうか。（40・男・滝野）
- 立候補者が全員通っており、落選者が少ない。（40・男・滝野）
- どの様なお仕事をされているのでしょうか？（80・男・滝野）
- ふさわしくない人まで議員になっている 人件費のムダ使い（50・女・社）
- 議員さんの仕事について見ていたら、市民のために務めていらっしゃる方もいれば、もう一つという方もいますね 本当に働いてくださる方が多ければ（70・不明・社）
- 三木市10万人で16名で、加東市の人口とではどうなのか？（50・女・社）
- 人口比から見れば多いかな？（60・男・社）
- 議員の定数は10人くらいで良いと思います。毎日議員が役所で仕事をされるなら報酬を上げてても良い。市役所の中で市民の意見をよく聞くような事をもっと検討されるように願います。議員の部屋をもっと利用するように（60・男・社）

- 定例会の一般質問を見たとき、質問件数 39 件 質問された議員さん16名中11名。質問をされていない議員さんもおられる。毎定例会も同じように思われますが（70・男・東条）
- 数が多ければ良いというものではない（50・男・東条）
- 他市に比べて議員数が多い。人口が少ないのに。12人でいいんじゃないですか。（70・男・滝野）
- 議員一人当たりの人口は、三木市 4757 人、小野市 2997 人、加西市 2883 人、加東市 2511 人、西脇市 2480 人。1名減で15名となっても 2678 人である。三木市並みに考えるなら9人程度で済む。（60・男・滝野）
- 人口比で考えると12～14名程度。市の規模で考えると妥当（30・不明・社）
- 人口が減少している中、16名は必要ないと思う。14名くらい（50・女・社）

妥当だと言うご意見

- 妥当だと思います。議員定数増員してもいいと思います。（40・男・社）
- 若がり（50・男・東条）
- 人数よりも質（30・男・社）
- 機能することが前提。ある程度の多様な意見の反映。市政のチェック、参画は必要（60・男・東条）
- 周囲の市の定数に見合わせたら妥当かなと思いますが間違っていたらごめんなさい（80・女・社）
- 少なれば良いというものではない（70・男・滝野）
- 理由なんてありませんががんばってください（70・女・東条）
- 近隣市と同じだから妥当と感じました。（30・男・滝野）
- 近隣市と同じなので（50・女・滝野）
- 近隣市と大よそ同じ定数であるから（10・女・東条）
- 人口段階からみた市議会議員定数から見ただきたい妥当だと思われるが、少ないと活動がしにくいかも知れません。（60・女・社）
- 他の市と同じくらいだからそんなものかと。（30・女・東条）
- 運営に支障がなければ定数にこだわる必要はない。（50・男・社）

少ないと言うご意見

- 人数を増やし報酬単価を減らして仕事も兼業できるようにして外に出て市民の意見を反映させてほしい。（50・女・滝野）

わからないというご意見

- なぜ女性の市議会定数が少ないのか。立候補しないのか（60・女・滝野）
- 人口比率にあっているのか疑問（60・男・社）
- 少ない人数で構成されている地域の意見・要望が反映されるための定数であってほしい。（80・女・滝野）
- 実際に働いておられる議員さんに妥当なのか聞いてみたい（40・女・滝野）
- 市政に携わっていないので、仕事量に関する人員のかけんはわからないので 中の人々が検討すべき。（30・女・東条）
- 誰がどんなことをしているか、わからない。（40・女・社）

- ちゃんとした市議なら妥当でしょうが、大声を出したり暴言をする議員はいらない (30・女・滝野)
- 16名の議員それぞれの活動内容が市議会だよりを見れば少しはわかりますが16名が多いか少ないかわかりません (80・女・社)
- 地域にあった仕事をして下さるのなら多くても良いが、何も変わらない住みにくい市ならば少なくとも良い (40・女・社)
- どんな仕事かどれだけあるのかわからないので答えられない (40・男・社)
- 他の市(加古川市、明石市など)の状況がよくわからない (30・女・社)

問13 議員報酬について

多いと言うご意見

- 減らすべき (70・男・滝野)
- 加東市であれば、月30万で暮らせます。(30・男・社)
- 市の財政が苦しいから (30・不明・社)
- 私の月額が20万円だから。正社員なのに (20・男・社)
- 議員の実働日数からするとかなり高額になっている。合併時は25万であった。合併しても職員の給料は変わらない。なぜ議員だけが上がるのか。町議のときと仕事内容は変化していない。(70・男・東条)
- 出勤日数で報酬を出すべき (80・男・滝野)
- 世間一般はもっと安い! (60・男・社)
- 月額35万円ももらえる働きをしているかわからないため(20・女・滝野)
- 加東市の平均サラリーマンの所得からして多い (50・女・東条)
- 議員にふさわしくない人がいる(問題発言)減らすべき。(20・男・社)
- 無報酬でもかまわないと思う (60・男・滝野)
- 議員の人たちが市民に対してその報酬に相応しているとは思いません (60・女・東条)
- 日当制に (40・女・東条)
- コロナのせいで仕事がないのに (60・女・社)
- 議員になれば収入安定としないで、市をよくしたいと思う方に議員になっていただきたい。(50・女・滝野)
- 議員報酬以外にも使用できる金があると思う。市民が知らない (70・不明・社)
- 自分の生活のため議員になっている (40・男・滝野)
- どのような根拠に基づき算出されているのかが不明。各議員の報酬使途、財産等は公開されているのか?公開してはどうか?(40・女・滝野)
- 議員の方本人がわかっておられるのでは? (60・女・東条)
- 年間の議会等出席日数を勘案し、月額20万円が妥当 (50・女・社)
- 市のためにどれだけのことをされましたか (60・女・東条)
- 市職員の給料からみて活動状況からみて高すぎる。市税の無駄遣い (70・男・滝野)
- 非正規社員として一ヶ月一生懸命働いてもこの半分にもなりません。これにボーナスが支払われるのです

よね。(60・女・滝野)

- 普通の人給料より多いから (60・女・滝野)
- 年金生活者からみれば多い。それなりの仕事をしてほしい。(60・男・滝野)
- 30～32万円が妥当 (70・男・滝野)
- 非常勤のわりに多い (70・男・社)
- 出席日数が少ないから (80・男・社)
- 25万で十分です。(50・女・社)
- 単純計算すれば、一日一万強ですね。それだけの仕事をされているとい信じます。(80・女・東条)
- 中小企業の社員の給料からみたら高すぎる。市民のために働かせてください???? (80・女・滝野)
- 普通会社勤務の人と比べて(毎日出勤、残業している人)多いと思う (80・女・社)
- 議員の席にいれば報酬が頂ける。軽い姿勢に見える議員さんもおられる。報酬分はきちんと働いてほしい (70・女・社)
- 他の市が多すぎる(60・男・社)
- 一か月フル活動しているのであればその金額でいいが。一か月、何日働いているのですか?日給制にしてほしい! (60・女・東条)
- 集会の回数が少ない(80・女・東条)
- 外国のようにボランティア的な考え方をした方がよい。無報酬では無理があるが。(60・男・東条)
- 議員の兼業が多いと聞く。利益誘導にならないようにしてほしい。(60・男・社)
- それだけの働きが見られない (60・女・滝野)
- 月額に見合う仕事をしているのか疑問 (80・女・滝野)
- 報酬にみあった活動が微妙である。いろんな市の財政を削減するなかで、報酬についても検討すべきである。(30・男・滝野)
- 職業を持っている議員がほとんどでは (60・男・滝野)
- 他の市と比べ人口から見ると (70・男・社)
- 業務内容はよくわからないが、自分の方が仕事量が多そうなのに35万円ももらえていないから。
(40・女・東条)
- 議員の活動がまったく見えない。議会出席だけでは? (60・男・不明)
- 活動内容から見ると多く感じる 結果と報酬のバランスが取れていない (50・男・滝野)
- 地域の発展をお任せするのだから報酬は当然だが、市民の平均年収よりはるかに多いのでは?毎日活動されているわけではないでしょうし (70・女・滝野)
- この参考は何のために?必要ですか?安いと言いたいのですか?議員さんは仕事をされているのではありませんか。専従ですか?日当制はどうですか。(70・男・東条)
- 加東市の場合、夏の盆踊りだけの議員もいる (60・男・滝野)
- 年金だけの人を考えると20万円が良い (50・男・滝野)
- 一般社員に比べて多いと思う (70・女・社)
- 議員は年間何回仕事をしていますか?役所へ出勤した日以外にも議員としての研究など主張されると思いますが、そんなのどこの世界でもしていることです。他市がどうこうではなく、35万は異常に高すぎます。
(40・男・滝野)

- 毎日仕事もなく兼業も可能でこの額ならいいなあ、と思います。ただ選挙の時はそれなりに出費もあるかもですが。(40・男・滝野)
- 市民のための尽力有難く思います。老人の私には議員様方の仕事の内容はわかりません。若い人が厳しい労働の下 低賃金の昨今ですから(80・女・社)
- 市民の年金夫婦二人で 30 万もない人が結構あると思います。議員さんは年金をもらっている方も報酬を受け取る。生活苦の人のことも考えてください(70・不明・社)
- 2か月で1人あたり2.4件の質問では市民の声を十分に聴取されているとは思えない。35万円分の汗を流すべき(70・男・東条)
- 出席回数の割には多い(80・女・社)
- 報酬にみあった働きをしているとは思えない(50・女・滝野)
- 兼業が可能な程度の仕事量 仕事内容にもかかわらず多すぎる(60・不明・滝野)
- 毎日仕事していないのに、なぜそんなに高いのか。税金がもったいない(50・男・東条)
- 議会の開催日のみの支払い(30・女・社)
- 民間企業との兼ね合いを考慮してほしい(大手企業とは異なる)(50・女・社)
- 一般の会社に比べ、優遇されていると思います。(70・女・東条)

妥当だというご意見

- 議員数10人くらいにして中身の濃い仕事をされる議員に相応の報酬を払う(60・男・社)
- 多いようにも思うが、政務活動費込みとのことなので妥当だと思う(40・女・社)
- 議員の無駄に多い人数を減らし、その分一人当たりの報酬を増やす(40・男・滝野)
- まあこれはええやろ(50・男・滝野)
- 市民の人数が同じくらいの加西市と同じなので(50・女・滝野)
- 退職金 年金はどのくらい支給されるのか。(60・女・滝野)
- 35~37万 人口が増えればもっと増やしても(50・男・社)
- サラリーマンではないので妥当(70・男・社)
- 報酬が少なければ議員のなり手が無くなるのでは？モチベーションの低下にもなるような気がする。(60・男・社)
- 仕事内容による(50・男・東条)
- 多い方が良いでしょうが、市税の負担になる。(80・女・社)
- 人口段階別に見た報酬は妥当だが、全国平均からすると少ない。しかし市民税から支払われているので、市民からすると安定した報酬が得られるのは良いことだと思う。コロナ禍で民間企業や商売は売り上げが減少・減額されています。(60・女・社)
- サラリーマンと同じか少し多いくらいだと思うので丁度いいと思ったから。(20・女・社)

少ないと言うご意見

- 人数を減らして、もっとやる気・行動力のある人に。(50・男・滝野)
- 私はこの金額では市民のために働けません。みなさんは素晴らしいと思います。(40・男・滝野)
- 小野市が40.9なのでもう少し上げて良いのではないかと。(40・女・社)

- 議員だけでなく、日本全体少ない。(会社員含む)優秀な人材を雇用するために報酬を上げましょう。価値あるモノ・サービスにはお金をしっかり払いましょう (20・男・滝野)
- 政務活動費を支給するなら妥当かな? (40・男・東条)
- 報酬が少ないと質が下がるような気がする。(30・男・社)
- 多くして優秀な人材を確保 (60・男・滝野)
- 政令指定都市との乖離 (40・男・滝野)
- 報酬アップ、見合う仕事をしていただきたい (50・女・社)
- 議員定数とセットで考え、政策提言できる質の高い議員であれば少ないと考えます (50・男・滝野)
- 議員になりたいという人が少なくなるのでは (50・男・滝野)

わからないというご意見

- 議員活動のみなら少ないと思うが、たいてい自営業などの副業をされているのでそんなものかな (60・女・社)
- 給料ではないので、多い少ないで判断できない。それだけの成果が出ているか不透明(分からない)ので判断できない (60・女・社)
- 月にどれくらい会議があったり、活動しているのかわからないから。(40・女・滝野)
- そもそも議員の方の報酬が、その業務に見合ったものがわかりづらいです (50・女・社)
- 市民の意見をもっと反映してくれるならそのくらいで良いかな (40・男・社)
- 仕事の内容がわからないので (20・女・社)
- 年間拘束時間など、業務の内容がわからない。ただし、議員になりたいという人が多いのであれば報酬が多いということ。(70・男・滝野)
- その他の報酬は? (40・男・滝野)
- 一律では比べられない。■■■■議員は? (50・男・社)
- 月額はそうであるのかもわからないが、ボーナス・退職金、恩給とかかなり恩恵があるのではないかな。(70・女・社)
- 議員に向いていない人がいる (30・女・社)
- 仕事に見合った報酬がいいのでは?以前の議員さんですが、■■■■をされている方で、仕事の仕方に疑問があり、市議会の方にはあまりいい印象が持てません。(40・女・社)
- 満足度は人それぞれだから (50・女・社)
- 議員報酬は月35万円でもその他の手当等がありますよね すべての手当等を公表しないとわからない (40・男・社)
- 議員一人一人の活動がよく分からない(伝わってこない)ので、高いように感じてしまう。(10・女・滝野)
- 何をされているのかわからないので (50・男・東条)
- 議員の活動がよくわからない(70・女・社)
- 人口当たりの議員報酬は、三木市 89 円、加西市 121 円、小野市 136 円、加東市 139 円、西脇市 149 円となる。三木市を考えれば高いと思います。定数とのかねあいも考えるべき (60・男・滝野)
- 活動内容がよくわかっていない者ほど金額のことだけで騒ぐのも良くない。要するにどちらの立場も気を引き締めるべき。(50・女・東条)

- 設問が目的とする意図が不明。報酬を上げたいとか下げたい等は市議会のあり方にどのような影響があるのか。(70・男・不明)
- その報酬に見合った仕事をしているのか、わからないから何とも (30・女・東条)
- 三木・小野と比べると少ないが35万円分の仕事をしてくれているかどうか (30・女・社)

問14 政務活動費に関するご意見

- 良い ただし、使用目的を明確にし、領収書の添付・上限を設ける (60・男・滝野)
- 支給されてもその明細がわからないから支給すべきでない (60・女・東条)
- 政務活動が見えない (80・男・東条)
- 時給単価が上がるだけ。ムダ (20・男・滝野)
- 議員報酬の35万円の内に含むなら支給して良い。また、使途を公開するなど条件を設定する必要あり。(40・女・滝野)
- 政務活動費とは何か 調査活動とは何か (60・女・滝野)
- 報酬内でやるべき。バカなやつが出てきてとんでもない使い方をするかもしれないから。(60・男・東条)
- 支給してはならぬ (80・女・滝野)
- 今まで政務活動費を支給せずにやって来られているならそれで良い。(60・女・滝野)
- とってつけたような支出が多くなると思われるため (70・男・滝野)
- 支給してもよいが限度がある、議員報酬があるのだから (70・男・社)
- 全員一律としない。政務活動費が必要となる仕事内容の場合に支給等ルールを定めると良い (30・女・東条)
- 提案のない、見学などは支給すべきでない。(70・男・東条)
- 何に使用するのか。使用したのか詳しく開示するのであれば支給してもよいと思う。(30・女・社)
- 支給すべきでない。そのための35万 (50・男・滝野)
- 実費支給で良いのではないか (50・男・東条)
- 議員報酬に含まれていて当然 (70・女・滝野)
- 日当制になったら支給 (30・女・社)

問18 その他のご意見

- 市のために働いてくださりありがとうございます。(40・女・社)
- 議員さんは市民の意見を吸い上げる努力をすべきです。(70・男・滝野)
- 議員の中にはとても議員として品位のない方がいらっしゃるみたいだ。その方のために報酬が支払われるのは納得いかない。(40・女・社)
- お金のためだけで議員になっていませんか？本当に世の中を良くしたいと思っていますか？市議会が先導してボランティア活動されてはいかがですか？(30・男・社)
- もっと女性や若い市議を増やしたら良いと思う (30・不明・社)
- とにかく子供を大切に作る市になってほしい。経済的に2人目がムリ。(20・男・社)
- 何もわからない人に対しても、簡単に理解できるように政策を伝えていくべき (10・男・滝野)
- 滝野・社地域が優遇されているように思います。(50・男・東条)
- 私は、加東市に引っ越してきて加東市は住みやすくて大好きです。住みよい町が続いてほしいです。(60・女・社)
- 各地区でも住みよい地域を？タクシー券の支給より、地区に送迎バスを設置しては？市では認知症になっても楽しいまちづくり…ならないような活動をしてほしい！(50・男・滝野)
- 全く興味がなくわかりません(20・女・滝野)
- 農地転用後の土地で自由に商売ができるようにしてください。議員の皆様どうぞよろしくお願いいたします。(40・男・滝野)
- もっと女性議員が増えたらいいと思います(10・女・滝野)
- もっと情報公開すべきだと思います。地域の新聞欄などに(50・女・東条)
- 市議会では何が行われていて、どのように活動されているのか全くわからない(40・女・滝野)
- 偏った政策が続いているのではないかと(70・男・滝野)
- 最近加東市民になったのでわかりません(60・女・東条)
- 教育委員にお願い いじめが大きいとか小さいにこだわらず 知らなかったというのではなく常に目配りしていただきたい 節をお願いします(不明)
- 東条地域は最初思っていた通り隅に追いやられています。いろんな施設も取り壊され、また交通の足もなく、私たちが年をとったとき非常に心配しています。(60・女・東条)
- 犬の散歩のとき糞のこと、農道であっても持ち帰ってほしいです。タバコの吸い殻も。関係なくてすみません(60・女・社)
- 市議会でも検討できるのであれば、夏祭りその他のことも開催してほしい(来年から)(20・男・社)
- ハザードマップに危険とされる地域に東条小中一貫の校舎を建設した。市民が災害時に避難できないのはどうなのか。なぜ否定しなかったのか。ケーブルテレビを見ていると、一人の議員に対するヤジを飛ばしたり、話の途中で切らせたりするのが今年になって目立ってきたように感じる。イジメのように感じとれ、子どもにも悪影響を感じる。立場を考えてほしい。(50・女・滝野)
- 市民の意見をもっと届く方策を考えていただきたい(70・不明・社)
- 住みよい地域となるよう願っています。(40・女・社)

- 加東市をより住みよい町にすべくがんばってください。個人的には西脇市に負けたくない。よきライバルだと思っています。(40・女・社)
- 市長及び市議全員最低のレベル(40・男・滝野)
- 各個人 プライドをもって働きましょう。価値ある仕事をしてください。このアンケート本当に役立っていますか？僕の書いた時間が価値あるものになるようにしっかりと反映させてください。読んでいるあなた！あなたですよ！動けるのは。お願いします。(20・男・滝野)
- このたびのワンチーム商品券助かり ありがとうございます。(80・女・社)
- 議員の政策や活動がよりわかりやすくなるよう情報発信を。(本来は、各議員が議員報酬によって行うことと思うがやっていない。)(40・女・滝野)
- トリックアートの館？あれが観光資源になると誰の発案で作ったのか？定期的に更新しなければ、人も集まらなくなるであろう。加東市の発想は古いと言わざるを得ない。住民として残念でならない。(40・女・滝野)
- 自転車で移動できるまちづくり。歩車道分離(歩道の整備、自転車道の整備)。まず街灯設置をお願いします。(40・女・滝野)
- 議員様あなたの胸の内お聞かせください。返信用封筒一通お返しいたします。もったいない、税金の一部です。(60・女・東条)
- 市街化調整区域が多すぎる！若者が家を建てたくても建てられない。そのため過疎化が止まらない。無駄な土地多すぎ！もっと土地の有効活用すべき！もっと商業施設を誘致すべき(40・男・社)
- 自分の提案が妥当と思うな 誰一人信頼できる議員などいない(50・女・社)
- 東条地域を見捨てていませんか(60・女・東条)
- 最近加東市議のニュースを新聞で読んだ。私たちの選んだ人ならそれなりに自覚をもって行動してほしいと思った。(40・女・社)
- 高齢者や障害者など社会的弱者にやさしい政策をお願いします。(50・女・社)
- ダメ議員はやめてもらえば良い！！(60・男・滝野)
- 議員は除名すべき(50・男・滝野)
- 市民のための議会であってほしい(50・男・東条)
- 議会の内容と地区住民の乖離が大きすぎる(70・男・滝野)
- 血税を無駄にしないでください。請願・陳情の制度をもっとアピールしてほしいです。(50・女・滝野)
- 子供を大切にす政策をお願いします。(20・男・滝野)
- 以前市議会報告会に参加し、意見を言ったが反映されなかった。せっかく立派な滝野庁舎や東条庁舎があるのに利用されない。他の市では、たとえ耐震構造でなくても利用しているのに(60・女・滝野)
- 加東市民が住みよいくらしになるように議会活動よろしくをお願いします。(70・男・社)
- このアンケートでもっと関心を持とうと思いました(40・女・社)
- 「かとう市議会だより」で市政に対する意見など、どのようなものがされているか拝見しています。発言力が弱いというか、あまり市政に反映されているかどうか、と思うことがあります。(50・女・社)
- 皆様、お体を大切に頑張ってください。(70・女・社)
- 議員の繰り上げ当選を廃止すること。でないと、■■■■議員のようなお粗末な方が当選し、議会にそぐわな

いことをされると税金がもったいなく腹が立ちます。(50・女・社)

●議会だよりを見ていると市政に対するチェックとして質疑が多く掲載されているが、議員一人一人の思い、提言を聞きたい。(40・男・東条)

●議員研修が何回か必要では？恥ずかしい議員さんが何人かおられる(60・男・東条)

●加東市3地域に格差が生じないようにしてほしい。社地域が優遇されているように思うのは私だけでしょうか。全体を見据えていただけるように尽力願いたいと思います。(80・女・東条)

●公務員関係の給料が高すぎる 親方日の丸気分(80・女・滝野)

●自分たちは市に有意義なことができていると思っているかもしれないが、市民の関心の低い理由をもう少し考えてみればどうでしょうか。政治屋は必要ありません。ただ市長は素晴らしいと思います(40・男・滝野)

●とにかく市民のため、代表者としてがんばってください。(80・女・滝野)

●議員さんに聞きごとがありおたずねしたことがあった。議員さんは、私はその件については担当ではありませんとの返事でそのままでした。担当の方からお話ができるようにできないのでしょうか。議員さん同士の連絡をして返事をしていただきたかったのですが残念です(80・女・社)

●あまりにも、ありきたりの形つまらない。(70・女・社)

●議員に出てみようという加東市議会を作らんかい。議会を見ていて恥ずかしい。レベルが低い。文句言うて終わりなら誰でもできる。各個人がこうしたらどうかという意見を考えろ！(50・男・滝野)

●加東市のために報酬にみあった活動をお願いします。(40・男・東条)

●神戸新聞や一議員の「議会レポート」で知りましたが、■議員の在り方について

・議員の資格があるのでしょうか。

・次点の議員だったにしても、それだけの後援があったのですから…

・しかし…一生懸命の議員さんに申し訳ないと思いますが、「出席停止 20 日間」甘いのでは。

◎常識のある議員さんであってほしいです。(80・不明・社)

●市民の方もっと話をしてほしいです。選挙に入れたのですから、報酬の支給のことばかり考えないでください。(80・女・東条)

●一部の人だけかもしれないが、選挙の時以外熱意が感じられず老人クラブのようだ。(60・男・社)

●特に市議会にはではないのですが、一つお願いがあります。各種選挙の事ですが足が悪いので市役所の地下のエレベーターを利用させていただきますが日曜日は閉まっています。開いていたり閉まっていたりなので、何十年も続いていた私の投票は先日の知事選で途絶えてしまいました。そして市役所の駐車場から玄関までが遠い(足の悪い人間にとっては)です。市役所が新しくなってからは出かけなくなりました。これから選挙にも行けなくなるのが残念です。せめて選挙の日曜日でも地下から入れたらと思います。(80・女・社)

●議員さんの顔も性格もよくわからない(70・女・社)

●残念なことに議員さんに希望を持ってない。国会議員から市議会議員に至るまで、一般の人々のことを考えているとは思えない。(60・男・社)

●議員が住んでいる地域だけが整備・発展し、住みやすくなるような片寄った行政にならないよう希望する(80・女・滝野)

●一般に、加東市の規模の自治体の議員は専業ではないと思っているが、兼業割合は平均的にいかにほどなのか興味がある(70・男・滝野)

- これからも継続して市民の生活を守ることに直結する政策提案、実施をお願いします。(40・男・社)
- 市議会のレベルアップは役所のレベルアップにつながると思います。先生方の勉強のレベル向上と市民との対話の頻度を増やしていただければありがたいです。(70・男・社)
- 議員報酬、定数ともに多すぎる。(70・女・社)
- 小野・三木・加西・西脇にはそれぞれ子供が遊べる遊具の充実した大きな公園がありますが加東市にはありません。社交番横の公園にはまだまだ遊具を設置するスペースが十分余っていますので、遊具の拡充を検討していただきたいです。加東市は、近隣市よりハード面での子育て環境の整備が遅れています。
(30・女・社)
- 住民のためと思って活動されているとは思いますが、もっと住民の意見をすいあげて提案してください。
(50・女・社)
- 誠実ががんばっていらっしゃる姿を見ると感謝です。誰もが明るい生活ができるよう願います。日本全体が、子どもにとってつらいことが多くなってきているようで気になります。(70・女・東条)
- 会議がガラガラしている感じ。もう少し敏感に(70・男・東条)
- 何を書いても、何を言っても、何もしてくれないです(40・男・社)
- 懲罰動議が多い 議員のレベルが低い(20・女・社)
- 年齢的にも目も悪くなり活字に目を通さなくなった(70・女・滝野)
- 各議員自己評価の実施・報告。1年間何を提案、質問、計画、仕事内容してきたか、各項目に関する自己評価。市議会だよりに全議員の結果 年度末に記載されれば市議の理解が深まると思います。(70・男・社)
- がんばってください(70・女・社)
- 議員の定年制や選挙に立候補できる回数を決めるなどといったことをしてほしいです。若い人たちが市議会に興味を持てるようにしてほしいです。(30・男・滝野)
- 新聞折り込みなどで報告を入れてくださっているのはよく見ます。(40・女・滝野)
- わからない(60・女・社)
- 地域によって手を入れているところに差がありすぎる(60・男・東条)
- インターネット中継をしているのなら、ツイッターなどと連携し市民の意見・感想・要望などを募集し、ダイレクトに回答してみても良いのでは。(40・男・滝野)
- アンケートが送られてきたことによって市議会に関心を持たなければと感じた(60・女・東条)
- 市政のため無駄を省いて下さい。実直に政務に励んでください(70・女・滝野)
- ネット料金が安くなればいいと思います(30・女・社)
- 今後もより良い議会運営を望みます。(30・男・滝野)
- 市民に寄り添った議会であってほしいと思います。(30・女・滝野)
- 市の活性化を希望します。若者が働きたくなる企業の誘致、医療・娯楽の充実、例えば小野市のひまわり公園のような充実した公園がないのが残念。道の駅的な要素…地域の野菜の販売とか、遊具の充実とか、レストラン・売店の充実等。市内外から行きたくなる・住みたくなる街になるよう努めていただきたい。
(50・女・社)
- 政策の内容を確認するだけの質問が多い気がします。議会の場では踏み込んだ議論をお願いしたい。批判のみで、自らの提案がない気がします。懲罰の委員会審査の報告書を見ましたが「ひどい」の一言に尽きる。(50・男・滝野)

- いつもありがとうございます。(30・女・東条)
- 通学(自転車)中のスマホはやめてほしい。ゴミが道に落ちすぎていませんか？危なすぎ。(40・女・東条)
- 政策提案がどの程度出されているのか？未提出議員もいるのか？(60・男・不明)
- 廃屋がかなり多くなっています。敷地の広いのがあれば、市営住宅の建設をされてはどうですか？市が土地を買い上げて。今や、マンションが立ち並び若い夫婦は家賃に苦しんでいます。市営住宅をもっと利用しやすいように。地主や不動産会社のみ収益あげてます。少子高齢社会、若い人をもっと大切に！小さな家を建てても一代限り、ローンの返済で一生終わることになる(70・女・滝野)
- 任期途中でも成果が出せない議員は辞職してほしい。またそうできる制度が必要(50・男・滝野)
- 市民ともっと交流できる場所や意見交換しやすい環境があれば良いと思う(60・女・社)
- 姫路・加古川の人に加東市???加西・西脇・小野なら知っていると言われて残念でした。住みやすいところなのでせめて同じ県民の方には周知してもらえるようにがんばってください。郡の時から町長選(選挙なし?)や市議会選でも選挙カーが回って来ず関心が持てません(50・女・滝野)
- 興味がない(40・女・社)
- 市のケーブルテレビって必要ですか。(40・女・社)
- 市議会については今まで関心がなく知ろうとしなかったが、今後加東市が住みやすくなるためにも市議会だよりや会議録を読んでみたいと思います。そして、感じたことや思ったことが反映されるように市民の声として発信できればと思います。(30・女・社)
- どのような状況なのか？という質問は議会ではするな！自分で調べて市政を追及しろ！(60・男・滝野)
- 90歳です。わかりません。(80以上・女・東条)
- 小野、西脇、三木に比べて何もかもが遅い。もう少しさすがと思う、暮らしやすい社にしてください。期待しています。(70・女・社)
- 市民が安心して住める加東市でありますよう頑張ってください(80・男・社)
- いつも月初めに加東市はどんな取り組みをして良くなっていくのだろう？と期待して広報を見ます。真新しい改革がなく寂しく思います。地域の中心に！とイオン社周辺に重点を置く政策も活気がなくもっと若い世代(育児ママたち)が楽しく集えるような場所づくりをしてほしいです。加東市が活気ある場になりますように議員さん頑張ってください。■■■■議員の議会報告、とても見やすくて毎度きちんと拝見しています。(30・女・社)
- テレビでは様々な議員の方の汚職 職務を果たされていないなど目にすることが多くなっている昨今です。加東市のため頑張ってもらえることを期待しています。宜しく願いいたします。(30・女・社)
- 個人の意見にとらわれず、広く合理的な視点でより良い市政になるよう取り組んでいただけたらと思います。これからもよろしくお願いします。(30・女・社)
- 議員報酬が妥当か？という質問の前に加東市議会議員が35万円の報酬を受け取る程のレベル・質のある方が何人いますか？テレビ録画を見ていて、加東市の議員のレベルが低いのに落胆しています。なぜ、あの■■■■議員の度重なる不祥事を許すのか？こんなの組織ぐるみで守っているとしか思えない。議員はやっぱりお気楽でおいしい仕事と世にさらけ出したとしか思えないです。小野市議会の議員さんが言っておられました、加東市議会の議員のレベルが低い。(40・男・滝野)
- 議員定数を減らすことが、他への充足になると思います。(50・男・社)
- このアンケートもwebでやれば良いと思います。少子高齢化、人口減少社会に突入しました。より良い加

東市を未来に継続していく加東市のため議会活動がんばってください（40・男・滝野）

●改善された点が不明瞭 少子高齢化に向けた取組等 広報でもっと報告してほしい。（60・女・滝野）

●同じことの話し合いを何年するのですか？子育て・高齢者にやさしく？いつになったらなるのですか？選挙で本気になるのはわかるのですが社宅・官舎を回る時本当に時間をいい加減考えてください。赤ちゃんや小さい子が寝た時間を見計らったように来るのは本当にやめて下さい！！！！こっちはギリギリで子育てしています！コロナの中で本当にギリギリです。少しは考えてください。（30・女・滝野）

●市民にとって身近な議員様です。市民のためにご尽力ありがとうございます。前途のある若い人の暮らし向上は最優先ですが、老人も暮らしやすい街づくりを願います。乗合タクシー有難うございます。

（80・女・社）

●議員の方々は、市民の代表者であることをご確認いただき、加東市民が安心して暮らせるよう今後も一層活躍されますようお祈り申し上げます。（60・女・社）

●きっと、きちんと仕事をしていらっしゃる議員さんもいると思いますが。加東市は住みにくいし子育てしにくいです。このまま老後を迎えてもいいことがないだろうと考えてしまうくらい生活しにくいです。4人子育てをしており、主人は単身赴任中。主人の両親を引き取り、家を建て住ませています。必要以上のお金がかかります。このままでは4人の子どもたちは、充実しない加東市には住んでくれないのではないかと思います。（40・女・社）

●市議会の皆様には多くの市民の様々な意見を取りまとめ、話し合い、よりよい市政のために一人一人の考え方で努力していただいているのに感謝します（50・女・社）

●ほとんど関心がなく申し訳なく思う（70・男・社）

●がんばってください 田んぼもいいが都会化するところは都会化しようぜ（50・男・社）

●市民のためにご尽力ください（80・女・社）

●市長、議員等が昔のように公民館に来て、市政懇談会を開催すべき。通り一遍の市政報告・議会報告になっている（70・男・社）

●このアンケートから少し市議会に興味が湧きました。若者が政治に興味を持つように、若者が目に留めるような手段を使って積極的に発信してほしいと思います。（10・女・東条）

●住宅地における作業場の騒音を考えてもらいたい（20・男・滝野）

●正直活動内容がわからない 議会報告を見ても毎年大して変わらない（40・男・社）

●若い人にも興味を持てる議会にしてほしい（10・女・滝野）

●近郊の市町村の議会は中身の濃い行政を行っていると思われまます。加東市も光のさす行政を行ってください。市民病院について、以前から言い続けて参りましたがそのほとんどが解決されていない。優秀なドクターが確保できないなら病院の存続は不可能と思います。毎年市民病院の赤字が累積します。

年度替わり、役所の人材が人事異動します。市民が諸問題をもって役所に訪ねて行っても以前の話と今の話が違ふ。おかしい・・・時々ある話です。しっかり引き継ぎしてもらいたいです。加東市に積極的に企業誘致をして、産業を活性化し法人税を増やし市の財政の安定を計ってほしい。市の職員(行政職、現業職)は毎月最低一件提案書を提出すること！他府県でも実行しているところがあります。良い案があれば実行してほしい（60・男・社）

●時々中継を拝見するが、質問する必要があるのか？と思うようなやりとりが見られる(議員 etc)。事前に誰か確認することができたら必要な事をじっくり議会で話し合っしてほしいです。（40・女・滝野）

- 3町合併について検証すべきではないか (50・男・東条)
- がんばってください (50・男・滝野)
- 何をされているのか 回覧されたらどうでしょうか。親しみが出ます。(60・男・東条)
- 加東市の未来を考えた今について、前向きな検討をお願いします。(50・女・東条)
- 加東市をより良い街にしてくため、維持していくためにこれからもがんばってください。よろしくお願いします。(30・女・滝野)
- かとう市議会だよりを読むと様々な議論がなされているなどと思います。子育て世代としてはより教育面・子育て支援面に力を入れてほしいと思います。車がないと生活しにくい現状があり、より交通が便利になればと思います。(40・女・東条)
- 加東市に住みたくなるような街・交通の便利な街、高齢者のへの配慮がある街にしてほしいと思います。今後一層のご活躍を期待しております。(60・女・社)
- 議員の方々には各種研修会への参加や、近隣議会との交流・学習会(コロナ禍で難しいと思いますが)などにより 質の高い議会をお願いします。(50・女・東条)
- 各町住民の声を聞くこともなく町名を無くして、100近い地区名のみ残し、市政が始まりました。市以外の人々にも知り尽くされた地名です。社町駅、滝野駅、滝野社インター、東条インター等今もまだ発信し続けています。市政においても今もまだ使い続けておられます。なぜ?と思われませんか。周りの加西市・西脇市・小野市・三木市で町名(地域住民の核)を無くした市は皆無ですよ!無くす必要があったのでしょうか。デメリットしかないことを市議会にて各地区の声をどう集められているのですか。(70・女・滝野)
- 年配の男性が多すぎます。子育て世代の声が届いているのか…と多々思うことがあります。(40・女・滝野)
- ガンバッテください (60・男・社)
- コロナ禍で大変な市民も増えてきて、現在水道料金を6か月間減免になっているのはとても助かっている家庭も多いと思います。今後も大変な世の中、柔軟な市政を行っていただければ市民も生活しやすくなるので、加東市のためにさまざまな施策の提案をよろしくお願いします。(40・女・社)
- 市長・市議会議員選挙を一緒に選挙すれば良い。半年遅れを同時に!(50・女・東条)
- 認知症の始まっているものにアンケートはナンセンス 90代を過ぎています(代筆)
- 限られた財源の中で難しいとは思いますが、地域性・住民のニーズを的確にとらえてムダのない市政を願います。(40・男・滝野)
- 期日前投票所を東条地域にも一か所作ってほしいです。車に乗れない高齢者のために。経費節減のため、市長選挙と市議会議員選挙は一緒にしたほうが良い。(70・女・東条)
- 自分自身も理解に努めてこなかったことを反省すべき。議員さんたちも今以上に常に「思考停止」にならないよう心がけて頂きますようお願い申し上げます。(50・女・東条)
- 必要な案件についてはスピード感と危機感をもっていただきたい。(50・男・社)
- 地域で予算の割り振りに差があるように感じる (50・男・東条)
- 市民にとっては少し遠い存在の気がします。なのでお金の話などは正直わかりません。もう少し市民に近い存在(今は厳しいですが、小学校行事に参加、イオンに活動 PR など)になってくれると、このアンケートも考えやすいです。(30・女・社)
- 科学的根拠にもとづいた政策、成果の確認 EBPM(根拠に基づく政策立案)の徹底(20・男・滝野)